



## Parti Socialiste Grand Chasseral

Programme électoral  
Décembre 2025

# Programme électoral du PSGC 2026-2030

Le Parti Socialiste Grand Chasseral (PSGC) présente ses priorités politiques en vue des prochaines élections de mars 2026 et de la législature au Grand Conseil et Conseil du Jura bernois (CJB). Il s'appuie sur la plateforme électoral du PS du canton de Berne et la décline en mettant également en lumière les défis et perspectives spécifiques à la région.

### **Nous prenons parti pour... une région solidaire**

La grande majorité de la population est de plus en plus sous pression. Les coûts augmentent et les salaires stagnent. En même temps, le capital des super-riches continue de croître. Le PSGC se bat contre la croissance de ces inégalités et cette injustice.

**Des salaires corrects :** chaque personne doit pouvoir vivre dignement de son travail. Cela implique des salaires et conditions de travail corrects. L'importance sociale des professions est souvent inversement proportionnelle au revenu. Nous soutenons l'introduction d'un salaire minimum dans le canton de Berne. Nous revendiquons de meilleurs salaires, notamment pour les métiers en crise comme les enseignant-e-s ou les soignant-e-s. Nous voulons également une meilleure reconnaissance de la valeur ajoutée de l'industrie locale (horlogerie, microtechnique, précision, machine-outil) à l'économie cantonale et nationale. Les branches qui jouent un grand rôle dans l'emploi et la formation dans la région doivent bénéficier d'un meilleur soutien, notamment pour surmonter des crises passagères ou favoriser l'innovation.

**Des retraites dignes :** après une vie de travail, la retraite ne suffit souvent pas pour couvrir les besoins de bases et laisse des personnes âgées dans des

situations indignes. Les femmes sont particulièrement touchées par la pauvreté dans l'âge, car le travail non rémunéré pourtant indispensable au fonctionnement de la société creuse un trou violent dans leurs retraites. Nous voulons améliorer la qualité de vie des aîné-e-s en difficulté en améliorant l'accès aux prestations complémentaires cantonales.

**Repenser le système de santé :** La Suisse a le potentiel d'offrir des soins de haute qualité à sa population, mais le système de santé est confronté à répartition très inéquitable des coûts, qui pèsent trop lourdement sur les ménages. Ceux-ci subissent de plein fouet également la hausse structurelle des coûts (3-4 % par an) qui se répercute directement sur les primes en constante augmentation. Ce système creuse les inégalités et menace l'accès aux soins. Les aides ciblées du canton sont importantes mais insuffisantes. Il faut d'urgence réformer le système avec une assurance santé publique et unique, pour réduire les coûts administratifs et en mettant l'intérêt et la santé de la population au centre des priorités. Il faut investir davantage dans la prévention et la promotion de la santé car tout le monde en profite et que c'est rentable. Il faut un pilotage public plus fort pour garantir l'accès aux soins de base partout. La transformation numérique et l'interopérabilité avec le dossier électronique de santé doit également servir à améliorer la prise en charge des patient-e-s et le travail du personnel. Nous devons former davantage de médecins généralistes et d'autres soignant-e-s, et améliorer leurs conditions de travail.

**Renforcer l'instruction publique :** pour garantir à toutes et tous une éducation de qualité, il faut davantage de moyens pour les écoles. Nous voulons revenir sur l'augmentation du nombre d'élèves par classe qui avait été mise en place lors des précédentes coupes budgétaires. Nous voulons améliorer les conditions de travail des enseignant-e-s en investissant dans le personnel et l'encadrement ainsi que dans les infrastructures. La population augmente ainsi que les besoins. Investir dans l'éducation est indispensable pour avoir des perspectives d'avenir. Nous voulons aussi renforcer la formation professionnelle duale, un atout majeur du Grand Chasseral, en augmentant les places d'apprentissage, en soutenant les entreprises formatrices et en facilitant la transition vers des métiers en évolution technologique.

**Un système fiscal plus juste :** la stratégie fiscale du canton vise à favoriser les personnes fortunées aux dépens de la classe moyenne. Nous nous engageons pour soulager les ménages à bas et moyens revenus, tout en augmentant le système redistributif et donc l'imposition pour les ultra-riches. La course vers le bas que s'impose le canton en terme de taux d'imposition en se comparant aux petits cantons profiteurs est naïve et dangereuse. Nous voulons plus de redistribution, plus de transparence et plus de justice fiscale.

**Investir pour l'avenir :** le canton accumule des retards d'investissement dans les infrastructures et reporte le problème sur les générations à venir qui devront payer le prix double. Le canton se restreint par une limitation absurde de l'investissement en mettant en avant un problème d'endettement inexistant. Or tant la population que l'économie ont besoin d'une infrastructure moderne et adéquate.

**Une numérisation au service de la population :** les avancées dans les outils numériques doivent être mises au service de la population et utilisées pour améliorer les services de l'État. La protection des données doit être garantie. Les alternatives suisses ou européennes et les programmes open-source doivent être favorisés par rapport aux quasi-monopoles américains. Les profits générés par l'intelligence artificielle doivent être équitablement

redistribués auprès de la population.

**Une vie culturelle riche** : notre région a la chance d'avoir de belles institutions culturelles et des artistes de renommée. Nous voulons davantage valoriser le dynamisme culturel du Grand Chasseral et renforcer les structures et les liens intercantonaux.

## Nous prenons parti pour...

### la protection de l'environnement

La crise environnementale que nous vivons comprend trois aspects : changement climatique, pollution et perte de la biodiversité. Nous devons tout mettre en œuvre pour qu'un avenir viable puisse être garanti aux générations futures sur cette planète, en faisant notre part dans notre canton.

**Renforcer les transports publics** : le réseau de train dans la région souffre de lacunes. Les retards trop nombreux affaiblissent la fiabilité et les perspectives d'avenir sont ternes. Nous voulons conserver la ligne rapide dans le vallon de St-Imier, augmenter la fréquence des bus postaux et réduire le coût des billets de transports publics afin de favoriser leur utilisation. Dans une région où l'utilisation de la voiture reste souvent une nécessité, il faut que l'alternative du transport public soit plus attractive. Des transports publics gratuits ou fortement réduits seraient efficaces pour réduire l'utilisation des transports individuels.

**Des pistes cyclables sûres** : la mobilité individuelle se transforme et la mobilité douce représente une part de plus en plus importante des déplacements. Dans une région magnifique comme la nôtre, les pistes cyclables bien conçues et sécurisées sont non seulement une alternative écologique pour le déplacement mais également un argument touristique.

**Investir dans les énergies renouvelables** : le potentiel d'utilisation de l'énergie solaire doit être davantage utilisé, avec des mesures contraignantes pour les propriétaires. Notre région se prête également à l'utilisation de l'énergie éolienne qu'il faut continuer d'exploiter, en accord avec les riverains. Enfin, les émissions de gaz à effet de serre doivent être davantage limitées par la sobriété énergétique, la rénovation des bâtiments et le renforcement des circuits courts.

**Produire et consommer localement** : tant les consommatrices et consommateurs que les productrices et producteurs profitent des circuits courts pour l'alimentation, la construction et l'artisanat. Pour cela, le canton peut jouer un rôle en fournissant soutien et infrastructures, ainsi qu'en mettant en place des normes pour la restauration collective et les dépenses publiques.

**Plus de biodiversité** : la nature doit disposer de l'espace et de la tranquillité nécessaire pour garantir la survie des espèces menacées. Dans une région péri-urbaine comme la nôtre, la nature est notre plus grande alliée et nous devons viser une cohabitation durable. Nous sommes en faveur d'une limitation drastique de la bétonnisation des zones naturelles.

# **Nous prenons parti pour... plus d'égalité et d'inclusion**

L'égalité entre hommes et femmes devrait être une évidence mais est encore loin d'être une réalité. Il existe toujours un écart salarial et une sous-représentation politique et dans les instances dirigeantes des entreprises. Il y a toujours trop de violences qui touchent les femmes et les minorités sexuelles. Nous bénéficions tous d'une meilleure intégration des personnes issues de la migration ou en situation de handicap. De plus, l'intégration des spécificité de notre région francophone est un enrichissement pour tout le canton de Berne.

**Une région francophone forte et renforcement du bilinguisme :** nous soutenons le projet du Grand Chasseral et une région tournée vers son avenir. Nous voulons renforcer la cohésion et la prospérité de notre région au sein du canton de Berne. Nous nous engageons pour que le CJB puisse bénéficier de davantage de liberté d'action notamment pour le soutien au sport et l'utilisation du fonds de loterie. Notre région est importante pour le rôle de pont que doit jouer le canton de Berne entre suisse allemande et suisse romande. Le bilinguisme doit être davantage soutenu et favorisé. De plus, nous voulons renforcer les liens avec les francophones de Bienne et les cantons voisins.

**Meilleure conciliation entre famille et travail :** la Suisse est le pays européen où le nombre d'heures hebdomadaires de travail est le plus élevé. De cela résulte le fait que nous sommes également l'un des pays avec le plus grand taux de temps partiel, notamment chez les femmes. Concilier famille et travail reste un défi, les structures sociales favorisant toujours un modèle conservateur. Le bien-être de l'enfant et des parents devrait être davantage mis en avant. Nous revendiquons un vrai congé parental, des crèches gratuites et un accueil extra-scolaire plus complet.

**Égalité des chances :** l'égalité des chances, indépendamment du statut socio-économique, ethnique, de genre ou d'orientation sexuelle passe par une école publique de qualité gratuite ainsi que par l'accès à des formations tertiaires pour toutes et tous. Le manque de moyens pour l'école publique et l'augmentation des taxes universitaires vont à l'inverse de ce principe et doivent être combattus.

**Contre la violence :** trop de femmes sont tuées sous les coups de leurs compagnons, et la violence conjugale est un véritable problème de sécurité intérieure. Malheureusement, le canton ne se donne pas suffisamment de moyens pour la combattre et pour venir en aide aux personnes concernées. Les violences et harcèlements subies par les minorités sexuelles doivent cesser.

**Droit de vote pour les étrangères et étrangers :** la diversité culturelle enrichit notre société. Les personnes avec une nationalité étrangères ne sont pas des habitant-e-s de seconde zone et doivent pouvoir participer aux décisions politiques au niveau communal et cantonal.

## **Le PSGC**